Gartentipps

Gartenbuch

Design im Garten

Unterteilt auf die Kapitel Pflanzen, Komposition, Lifest-



KASSEL. "Rosenschnitt und Rosenpflege im Frühjahr" ist das Hessen in Kassel am Freitag,

KASSEL. Im Seminar "Osterflowerden gezeigt. Kosten: zehn Hessische Gartenakademie, Köl-



Kopfüber durchsetzungsfähig Kleiber fühlen sich in alten Baumständen wohl und sind einmal gewählten Standorten ein Leben lang treu

Das Thema

Vögel sind muntere Gesellen, erfreuen mit ihrem Gesang und sind wichtig für ein gesundes Gleichgewicht im Garten. Was Gartenfreunde tun können, um ihr kleines Paradies auch zum Zuhause für Meise, Fink, Spatz und Co. werden zu lassen, lesen Sie in unserer aktuellen WLZ-Serie.

VON DIETER BARK UND **M**ARIANNE **D**ÄMMER

WALDECK-FRANKENBERG.

Zuerst sind die lauten Revierrufe des Kleibers zu hören sie kündigen den Frühling an. Dabei singen nur die Männchen. In Wäldern, Parks und Gärten mit alten Bäumen gibt es derzeit gute Chancen, den kleinen ruf- und kletterfreudigen Kleiber (Sitta europaea) auch zu beobachten.

Er ist fast pausenlos in Bewegung. Dabei sucht er vor allem unter Baumrinden nach Insekten und klettert dabei geschickt und schnell stammaufwärts. Und er ist der einzige Vogel in Deutschland, der mit dem Kopf voran am Stamm sogar abwärts klettern kann. Dazu setzt er seine Beine so auf, dass immer einer oben und einer unten fest sitzt. Der Kleiber ist auch unter "Spechtmeise" bekannt, denn im Winter erscheint er oft zusammen mit Meisen und hämmert grobe Samen spechtartig auf.



Der Kleiber ist in unseren Breiten der einzige Vogel, der mit dem Kopf voran abwärts am Stamm entlang laufen kann. Kleiber brauchen alte Baumbestände zum Überleben.

Der kleine bunte Vogel mit gedrungener Gestalt fällt aber in unserer heimischen Vogelwelt besonders durch die Bearbeitung seiner Bruthöhle auf. Er verengt mit einer Mischung aus Lehm und Speichel, der ausgetrocknet sehr hart wird, den Eingang seiner Höhle so, dass er gerade noch durch-

Baut sich passende Eingänge

Daher rührt auch sein Name Kleiber (Kleber): Da er gern Nistkästen, die passende Eingänge haben, zur Brut benutzt, befriedigt er seinen Klebeinstinkt, in dem er die Ritzen um den Deckel zuschmiert.

Im Februar, März beginnt der Kleiber mit den Nestbau. Wer vorsichtig in einen Kleiber-Nistkasten schaut, kann feststellen, dass die Eier oft auf einer Schicht von weicher, dünner Spiegelrinde der Kiefer liegen. Darunter legt er eine Unterlage aus Holzstückchen, die morsch sind; so ist eine gute Trockenhaltung und Lüftung garantiert.

Ab Mitte April bis Ende Mai brütet der Kleiber. Meistens findet nur eine Brut im Jahr statt, nur selten auch zwei. Gebrütet wird rund zwei Wochen, die Entwicklungszeit der Jungen dauert rund dreieinhalb Wochen. Meistens bestehen die Gelege aus sechs bis acht Eiern.

Brut in luftiger Höhe

Gern brütet er in luftiger Höhe von rund zehn Metern. Zwischen Männchen und Weibchen gibt es nur geringe Farbunterschiede. Jungkleiber im Herbst sind eintöniger gezeichnet.

Hauptnahrung während des Jahres sind Insekten, Larven und Spinnen. Im Herbst und Winter frisst er gern auch Beeren. Gern taucht er im Winter an Futterstellen auf und setzt sich dort bei den anderen Vögeln meistens durch. Fettknödel, Sonnenblumenkerne und Erdnüsse bevorzugt

Kleber sind standorttreu: An einem einmal ausgewählten Revier hält der kurzschwanzige Vogel sein Leben lang fest.



und Speichel ihre Bruthöhlen.



Kleiber verengen mit einer Mischung aus Lehm Auf die weiche, dünne Spiegelrinde der Kiefer legen Kleiber ihre Eier gern ab.

PRAXIS-TIPP

Schutz alter Baumbestände

Kleiber nisten und übernachten in Baumhöhlen oder Nistkästen, die relativ hoch angebracht sein müssen. Sie sind auf Eichen- und Rotbuchenwälder angewiesen, die sich nachhaltig entwicklen können. Auch alte Alleen wie in Bad Arolsen sind wertvoll. Wer Kleiber in der Nähe hat, kann im Winter für ausreichend Futter sorgen. (md)



Hohe Luftfeuchte für Brunfelsia

Exklusiver WLZ-Service: Leserinnen und Leser fragen – Experten antworten

Anita Lutz aus Korbach hat den Ableger einer Zimmerpflanze geschenkt bekommen, deren Namen sie nicht kennt. Die Pflanze ist inzwischen rund 80 Zentimeter hoch gewachsen, hat glänzende, feste, schmal zulaufende Blätter und lila farbene Blüten. "Kennen Sie vielleicht den Namen der Pflanze?," fragt sie.

Außerdem hat Anita Lutz das Heidelbeergrün aus einem Blumenstrauß länger in einer Vase stehen lassen, weil es noch gut ran tatsächlich Blüten zu entwi-



tun, um Früchte zu bekom-

tenbildung vorher bereits in-

(LLH, Kölnische Straße 48-50 in Uhr. Sprechstunden in Kassel und

Aktuelle **Gartenfragen?**

Korbach, oder per E-Mail